



# Acción Democrata

Al servicio de la compactación opositora: Partidos Demócrata, Unión Nacional y Social Demócrata

AÑO II Vale **0.10 Cts.** San José, Costa Rica, Sábado 23 de Marzo de 1946 No. 109

Ante el altar de Dios he jurado hostilidad eterna a toda forma de tiranía sobre el pensamiento humano.—TOMAS JEFFERSON.

## Don Teodoro Picado regala un camión de la Secretaría de Fomento al famoso "Mitajuana"

### Comentarios Presupestaes

Dijimos en nuestro último comentario, que la razón de que el presupuesto que envió el señor Ministro de Hacienda a estudio del Congreso no se hubiera rebajado en la forma y medida en que debió haberlo sido, es de carácter político y no de otra naturaleza. Hoy vamos a comentar lo elevado del guarismo total (poco más de 80.000.000 de conformidad con los datos de La Prensa Libre, ya que el Ministro se abstiene de citar la cifra en su exposición de motivos, y por otra parte nos es desconocida, pues el asunto se mantiene en el más terrible secreto) que ha sido fijado como límite de gastos para el resto del presente año, y eso suponiendo que algún día salga aprobado un plan cualquiera, pues al paso que vamos no tendremos presupuesto ni para el año entrante.

los últimos tres años han sido las siguientes:

1943	50.350.221.16
1944	52.827.107.79
1945	60.549.228.76

Como puede fácilmente apreciarse, no ha existido disminución, sino por el contrario un aumento progresivo de carácter permanente, no pudiendo tener razones justificadas para suponer una disminución violenta de ellos. ¿Cómo es posible entonces, que el señor Ministro de Hacienda fije el presupuesto de gastos en ochenta millones, sin tomar en cuenta...

El desbarajuste, la desvergüenza administrativa han llegado a su más bajo límite. Vamos a publicar las pruebas que tenemos de que el propio don Teodoro Picado se presta a cometer actos injustificables en perjuicio del Fisco, de los bienes nacionales, que son bienes del país, comprados con el dinero proveniente de los impuestos que todos pagamos, que no deben por eso servir para que se hagan con ellos regalos, y menos a delinquentes fichados, como el tristemente célebre Mitajuana.

Resulta que por orden del propio don Teodoro Picado, el camión placas 4115, de propiedad de la Secretaría de Fomento, ha sido ins-

**PASANDO POR ENCIMA DE LAS LEYES DE ORDENAMIENTO FISCAL, EL PRESIDENTE IMPUESTO, SIN NINGUNA BASE LEGAL, ORDENA SE INSCRIBA A NOMBRE DE SANTIAGO CALDERON, (MITAJUANA) EL CAMION DE FOMENTO QUE OSTENTA AHORA LAS PLACAS Nº 4115**

Es para dedicarse a hacer esa clase de regalitos que se pretende ahora elevar los impuestos que debe pagar la ciudadanía costarricense? Exigimos de don Teodoro una explicación de este escandaloso suceso

crita a nombre nada menos que de Mitajuana, quien lo ha vendido ya a un tercero.

Cómo explica el señor Picado su conducta inexplicable? Está él en la Casa Presidencial para gobernar a los costarricenses, o para regalar a sus amigos delincuentes con los bie-

nes del país como si fueran bienes de difunto? Con qué derecho dispuso don Teodoro Picado de ese camión? Qué ley lo autorizó para hacerlo? En que disposición se basó para regalarlo a Santiago Calderón, alias Mitajuana?

Esos es un abuso señor Picado. Un irrespeto para la investidura que ostenta. Los costarricenses no están pagando impuestos, para que usted regale los bienes nacionales a delinquentes fichados. Es para hacer más regalitos como ese, para lo que se van a aumentar los impuestos ahora?

O es que son tan grandes los servicios prestados por Mitajuana al oficialismo, han sido tan efectivas sus actividades electorales, que hasta don Teodoro se decide a cometer una adulteración contra el Fisco a fin de gratificarlo? No es esto un ejemplo palpable del clima moral en que viven los que hacen de gobernantes?

Esperamos que don Teodoro dé una explicación sobre ese hecho, que probamos con la certificación que dice así:

Raúl Acosta García, Contador General de Tránsito, certifica: Que de acuerdo con los registros de vehículos que al efecto lleva esta contaduría, aparece inscrito el camión de carga Nº 15 inscrito a nombre de la Sría. de Fomento desde el día 29 de octubre de 1944, y que es marca Dodge, Motor Nº T41-17119, Modelo 1937, Estilo Cargo de Dios y media Toneladas. Y que desde entonces ha tenido los siguientes cambios de dueños de acuerdo con las cartas ventas que literalmente se detallan.

CARTA-VENTA Nº 0009 del REGISTRO DE TRASPASOS Nº 63. — Presidencia de la República. — San José 24 de Enero de 1946. Señor. Contador de Tránsito, S. O. Estimado Amigo: —Atentamente ruego a Ud. inscribir el camión de

## Hoy el mundo confronta una situación muy semejante a la que precedió la guerra pasada

EL COMUNISMO, DE IDEOLOGIA Y PRACTICAS TAN TOTALITARIAS COMO LAS DE HITLER Y MUSSOLINI, PRETENDE EXTENDER SU DOMINIO IMPERIALISTA NO SOLO EN EUROPA, SINO EN TODA AMERICA

Los países democráticos, como los Estados Unidos, no creen que en el mundo las ideas totalitarias continúan socavando y destruyendo la libertad. Al estallar la última guerra, los Estados Unidos y muchas naciones latinoamericanas de ideología democrática, no pensaron, durante largo tiempo, en el peligro del quintacolumnismo alemán. Grandes atentados, y actos de sabotaje, se produjeron aún en plenas fábricas

En esta situación crucial, en que ya debían tomarse medidas preventivas, muchos de los responsables de velar por la supervivencia de la Democracia siguen fumando el opio de la opulencia pasajera, y otros saboreando el manjar que el despojo de los dineros populares les proporciona

Ojalá que cuando despertemos de este letargo no sea ya demasiado tarde para convencernos de que solamente somos infelices esclavos o candidatos al fusilamiento

CONCEPTUOSO ARTICULO QUE NOS ENVIA UN ESTIMABLE COLABORADOR Y QUE GUSTOSAMENTE PUBLICAMOS

los cuales no solamente coquetean con los dirigentes comunistas, sino que les permiten la intromisión en el Gobierno y en la administración pública—, que Rusia organiza sus fuerzas para destruir la democracia; y para concretar más, es preciso decir bien claro que Costa Rica es uno de los países de América en que el comunismo se ha adueñado del poder y de las armas nacionales, sin otras credenciales que la entrega que le hicieron unos cuan-

### Los ciudadanos que declararon en la información levantada por el Dr. Marcial Rodríguez sobre la fraudulencia de las elecciones en la línea del Pacífico son perseguidos

Nos informan que don Popo Guardia ha dado orden de cortarles la luz que usaban en sus casas a los que prestaron declaración y que en una u otra forma tienen algo que ver con el gobierno

### Esto prueba hasta dónde llegó la insinceridad del gobierno al haber pregonado a los cuatro vientos que habría libertad electoral y que nadie sería perseguido por sus ideas políticas

Hemos recibido noticias de un hecho que prueba hasta donde llegó la insinceridad del Gobierno al haber pregonado a los cuatro vientos que habría libertad electoral y que nadie sería perseguido por sus ideas políticas. Recuerdan los lectores que a raíz de las elecciones del 10 de febrero, el Dr. Marcial Rodríguez se trasladó a la vía férrea del Pacífico para levantar una información sobre los actos delictivos cometidos ese día por un grupo de gentes que, al mando de un tal Jorge Ulate, primero, y después al mando de éste y de un tal Claren-

americanos, en barcos ahogados, en las costas de Latinoamérica; antes que los enemigos del Eje se percataran del espionaje más organizado que hubiera podido imaginarse. Y no fue sino tardíamente, en los momentos del más enorme peligro, es decir, ya cuando casi parecía imposible defenderse, que se tomaron medidas para controlar las actividades de la quinta columna, y se crearon servicios de contraespionaje, a un costo infinitamente mayor y con dificultades casi insalvables, a causa de esa confianza y pasividad en que viven los pueblos, que por ser honestos y democráticos, son tolerantes hasta la exageración. Aun gentes de buena fe, defendieron en todo el Continente a espías y saboteadores alemanes y japoneses. Pudimos haber sucumbido a manos del nazi-fascismo si hechos demasiado visibles y concluyentes no hubieran despertado a los gobiernos americanos del letargo y la apatía con que miraban las actividades solapadas de la quinta columna per-

fectamente organizada, y equipada y con todo el dinero necesario, suministrado por Alemania y el Japón. Hoy, el mundo confronta una situación muy semejante a la que precedió a la guerra pasada. La actitud de Rusia, saboteando constantemente las decisiones de la Organización de las Naciones Unidas, burlando los pactos y tragándose los acuerdos firmados por sus propios representantes, constituye una amenaza para la paz mundial. El Comunismo, de ideología y prácticas tan totalitarias como las de Hitler y Mussolini, pretende extender su dominio imperialista no sólo en Europa, sino en toda América. Mantenido por Moscú y dirigido por Moscú, no escatima el Soviet ningún recurso para obtener su infiltración no sólo en el conglomerado social, sino, y principalmente, dentro de los gobiernos. Tenemos la convicción absoluta, y esto lo ignoran millones de habitantes de nuestro continente y lo ignoran también, o fingen ignorarlo, muchos de los gobernantes, — algunos de

## A veces nos entran dudas de si en todas las de más partes del mundo serán los comunistas tan frescos y poca vergüenza como lo son en este país

A veces nos entran dudas de si en todas las demás partes del mundo serán los comunistas tan frescos y poca-vergüenzas como lo son en este país. Con tanta frecuencia hacen y dicen unas cosas, que sólo porque sabemos lo hipócritas y embusteros que son, en vez de buscarles explicación, lo que hacemos es reírnos de sus payasadas. Y digámonos los lectores si no son dos poses de payaso de circo de mala medra las que pasamos a relatarles: 1º) El local de los comunistas en Heredia fué adornado con banderitas y guirnaldas con los colores de la

El local de los comunistas en Heredia fué adornado con banderitas y guirnaldas con los colores de la Iglesia Católica. — Estos fariseos se atrevieron a profanar así la bandera de la Iglesia

Manuel Mora Valverde, payaso número uno del circo político gobiernista, llama a don Rafael Sotela Bonilla con el calificativo que él mismo, Mora, se ha ganado por el voto unánime de los costarricenses: "payaso". — Gocen nuestros lectores con las gracejadas del líder rojo

Iglesia Católica, blanco y amarillo, suponemos que como adhesión al homenaje que el catolicismo de la ciudad rindió al reciente Congreso Eucarístico. Estos fariseos, enemigos declarados e irreconciliables de la

circo han saboreado y propagado los ataques que Stalin dirige constantemente contra Su Santidad el Papa por encontrar en el catolicismo una valla que se opone a sus apetitos imperialistas; estos fariseos, decimos, llenos de unción se atreven a profanar la bandera de la Iglesia poniéndola en el cubil que tienen en Heredia. 2º) Manuel Mora Valverde, el payaso número uno del circo político gobiernista, maestro de la voltereta, en reportaje dado a La Tribuna el martes de esta semana, llama a don Rafael Sotela Bonilla

asuntos y demandas que se planteen ante los Juzgados, y demás tribunales de orden inferior.

En ese mes de mayo saldrán jubilados los señores Licenciados don Luis Dávila, don José María Vargas, don Gerardo Guzmán y don Francisco Solórzano, que por largos años han estado consagrados a la augusta función de impartir justicia, habiéndolo hecho al margen de toda consideración política o personal. Pueden todos o algunos de ellos haber tenido sus fallas y sus errores, que el errar es propio de la naturaleza humana, pero en términos generales su gestión ha sido acertada, y en todo caso presidida por consideraciones de justicia superior, de tal modo que han constituido garantía para la ciudadanía. Debe notarse que todos los costarricenses, desde el más rico al más pobre, desde el más encapotado hasta el más humilde, tienen derechos que pueden ser violados, tanto en el campo político, o cívico, como en el personal, y que requieren su pronta y legítima defensa por los

## POR UNA CORTE SUPREMA DE JUSTICIA INTEGRADA POR MERITOS Y NO POR POLITICA

(Plataforma de Acción Política inmediata del Partido Social Demócrata).

EDITORIAL

# La Compactación no debe desaparecer

Cuando a mediados del año anterior el Partido Social Demócrata decidió iniciar las conversaciones para lograr una compactación de las fuerzas opositoras, hicimos conciencia de los graves y fundamentales problemas que tenía planteados el pueblo costarricense. Considerábamos entonces, y a medida que pasa el tiempo nuestro convencimiento es más firme, que ninguno de los partidos políticos de la oposición, por sí sólo, estaba capacitado para hacer respetar en las urnas electorales el voto limpio de las mayorías costarricenses. Cada grupo tiene sus características, sus antecedentes, sus fines particulares. Cada grupo está en la lucha opositora por razones distintas, y cada partido tiene sus procedimientos adecuados para resolver los problemas de la vida costarricense. Sabíamos nosotros cuando promovimos las conversaciones toda la trascendencia de esa realidad política. Pero alcanzamos a distinguir que hay ciertos propósitos fundamentales comunes que pueden traducirse en una mutua colaboración de las diferentes agrupaciones en beneficio del país. Por eso, el Partido Social Demócrata fué todo el tiempo un leal propagandista del frente unido.

Hoy, pasadas las elecciones del 10 de febrero, pareciera que lógicamente la compactación opositora ha llegado a su fin. Pero es del caso hacer notar que esa colaboración activa que nosotros promovimos, tiene que seguir siendo una realidad en beneficio de todos. De otro modo, estaríamos confesando en forma clara que sólo puede unirnos la temporal pasión política, pero que estamos incapacitados para librar juntos una lucha de mayores proporciones.

Las elecciones del 10 de febrero no son — no pueden ser nunca — una solución política para el problema que confronta. Pero es del caso hacer notar que esa colaboración activa que nosotros promovimos, tiene que seguir siendo una realidad en costarricenses honestos no encuentran ninguna solución para las aspiraciones legítimas que los habían unido en un gran movimiento de regeneración nacional. Las mismas pillerías de siem-

pre; el mismo criterio torcido en la solución de los problemas; el mismo sistema de asaltos legalistas. Sólo que todos los atropellos electorales vinieron envueltos en una escandalosamente insincera fronda demagógica, y todos los delitos fueron condenados, teóricamente, por el que ejerce el Poder. Pero en el fondo, privan las mismas circunstancias de emergencia que hicieron imperativa la formación del frente unido opositora.

Un lema fundamental hizo posible que los diversos partidos entraran en colaboración: la reconquista del derecho de sufragio. Si todos estamos de acuerdo en que ese fin no se logró, parece suicida pretender que, pasado el 10 de febrero, cada agrupación se valga de sus propias armas para conseguir sus propios fines. Privan las mismas condiciones políticas que hicieron posible la constitución del frente unido, y el Partido Social Demócrata afirma que esa compactación debe seguir hasta tanto no obtengamos los propósitos fundamentales que perseguimos.

Por el Partido Social Demócrata tiene que ser muy claro en este terreno: las elecciones del 10 de febrero demostraron palpablemente que la oposición no tiene la disciplina ni la organización necesarias para hacer respetar los votos de los ciudadanos. A pesar de que el pueblo costarricense quiere que priven otros criterios de gobierno y que las cosas se hagan con honestidad — eficiencia, no tiene todavía la organización necesaria para imponer las ideas que como grupo mayoritario tiene el derecho de imponer. La oposición, constituida por grupos muy diversos, aunque inspirados en principios comunes, no pudo construir, por la premura del tiempo, la organización férrea que era imprescindible crear. De modo que los politiqueros oficiales pudieron otra vez burlar las aspiraciones de la mayoría.

Pero ahora, teniendo por delante dos largos años que pueden y deben aprovecharse, la oposición compactada tendría forzosamente que construir esa organización firme. Con ese criterio, el Partido Social Demócrata tiene que apoyar por todos los medios a su alcance, la permanencia del frente unido opo-

sicionista. Pero sólo con ese criterio. Porque consideramos que es suicida y es índice de una irresponsabilidad inconcebible, hablar de compactación opositora, de que el frente unido continúe, si no se tiene el propósito radical de comenzar a trabajar por medios distintos a los tradicionales. Nadie puede jugar con la voluntad de los pueblos, y ninguno está autorizado a pedir a los costarricenses sus votos, si antes no se hace la solemne promesa de que esos votos serán respetados.

Damos importancia a los discursos, y a los artículos periodísticos, y hasta a las tertulias de esquina. Pero ahora, en estos momentos graves, sólo hay que hacer una cosa: organizarse. No hablar de organización, y formular vagas e inconsistentes amenazas a los poderes constituidos, sino un permanente y silencioso labor en esa gigantesca tarea de organización en que todos debemos empeñarnos.

Si se va a la lucha con este criterio, y construyendo la organización política que el pueblo debe exigir de sus dirigentes, el Partido Social Demócrata está dispuesto a contribuir, con su lealtad probada y su firme estructuración ideológica, a conseguir esos propósitos fundamentales. Si las cosas no van a suceder en esta forma, nos parece absurdo pretender seguir en nuestra tradicional política de civilidad.

El Partido Social Demócrata cree que es urgente la permanencia del frente unido opositorista. Pero haciendo una radical transformación en los métodos de lucha. Los principios democráticos que hicieron posible la compactación, no están conseguidos, y por lo tanto es necesario continuar en la batalla. Pero insistir en que sigan funcionando los procedimientos personalistas, anacrónicos, de improvisación precipitada, es una tarea suicida que estamos en la obligación de repudiar. Si todos los dirigentes de la oposición piensan como nosotros, esperamos dar, junto con ellos, la gran batalla por la democracia costarricense.

Una nueva sección de este periódico:

"INFORMACION Y ORIENTACION DE LA SEMANA"

## A las Asambleas del Partido Social Demócrata, a los Miembros del Partido de la Asamblea de San José

La Asamblea del Partido en la Ciudad de San José, ha procedido a nombrar una Comisión Especial encargada de hacer una revisión de la forma en que se han venido celebrando las reuniones semanales, con el objeto de introducir las variantes que se recomiendan y sean aceptadas por la Asamblea. Dicha Comisión, sabemos que ya brindó su informe y entre las sugerencias que hace, está la de que en cada sesión, indefectiblemente, se haga por uno de los asambleístas encargado, previa y especialmente para ello, una exposición breve con fines informativos y de orientación, de carácter político o directamente influidos por ese carácter, en la cual se haga reseña de los asuntos y acontecimientos más importantes de la última semana (de aquellos de que todo afiliado del partido debe tener conocimiento) acompañada de comentarios que sirvan de base de orientación y permitan interpretarlos y apreciarlos debidamente. Tales comentarios abarcarán tres campos que por su orden serán: el capítulo de lo internacional, el capítulo de lo nacional, y finalmente el de lo interno del Partido y su marcha. De este último capítulo, la información que habrá de darse constituirá un verdadero boletín de los asuntos o acuerdos importantes del Partido, vistos a través de las actividades de los Comités que operan en la Capital, (el Ejecutivo, el Provincial y el Cantonal) y la Asamblea de San José) y desde luego será muy útil a las demás Asambleas del Partido. El encargado de hacer tales comentarios tiene la recomendación

de que la exposición se haga tratando de contrastar los sucesos con los puntos del Programa ideológico del Partido que se relacionen.

Sabemos que el plan de estos comentarios tiene buen ambiente entre la Asamblea de San José y que para comenzar a ejecutarlo se ha designado al Lic. don Arnoldo Jiménez Zavaleta, quien muy posiblemente iniciará la serie en la reunión de la Asamblea del próximo martes 26 de marzo corriente, a las ocho de la noche, en el local del Partido.

Debido a que el hábito de hacer estos comentarios informativos y de orientación, sobre asuntos actuales e importantes, es sumamente útil no sólo para la capacitación de los social-demócratas, sino también para vigorizar el interés de las reuniones de las Asambleas, es recomendable que las demás asambleas del país con que cuenta el Partido traten de hacer lo mismo; para facilitar la adopción del sistema en forma general, este periódico quiere ayudar por medio de la publicación semanal de los conceptos que abarcarán las exposiciones del Lic. Jiménez Zavaleta — o cuando menos el resumen de ellos —, pudiendo entonces las Asambleas tomarlo como base, para leerlas, comentarlas, debatirlas y tomar todos los acuerdos o cambios de pareceres, en relación con la exposición dicha, incorporable en forma ordinaria en el orden del día de todas las sesiones.

Esperamos complacer a nuestros lectores en nuestro próximo número, iniciando la serie que ha de formar nuestra nueva sección: "Información y orientación de la semana".

### COMENTARIOS PRESU...

(Viene de la pág. PRIMERA.)  
ta, cuales son las rentas medias efectivas de los últimos años, que siempre han sido la base de cálculo del nuevo presupuesto? Cómo es posible que el señor ministro tome como puntos de partida para el cálculo de su plan financiero únicamente los guarismos de los gastos sabiendo que corresponden a una época que el mismo censura duramente, y que todo el mundo califica de derrochadora, de la época del despilfarro, de la época en donde son muchos los miles "que el viento se llevó"? Es lógico pensar, y así lo pensamos nosotros, que en un país en pleno desarrollo, el monto global del presupuesto deba ir creciendo conforme al normal crecimiento de las actividades económicas de la nación, pero no podemos imaginar que ese

crecimiento que suponemos ha existido, sin poder por otra parte estar en capacidad de medirlo, justifique un aumento desproporcionado en los gastos públicos, especialmente comparados con los ingresos.

Si los egresos efectivos del año 1945, cubren lo presupuestado y muchos otros renglones que a decir del señor ministro nunca se habían incluido en el presupuesto, como es posible que después de muchos recortes y muchas economías, nos presenten una cifra inflada de ochenta millones para regular los gastos de 1946?

En otra oportunidad nos referiremos a la desmedida elevación de impuestos, que para satisfacer sus exigencias, propone el señor ministro recaiga sobre el pueblo de Costa Rica.

## Siempre hemos creído, y sostenido, que la "Caja del Seguro Social"

debe ser, por la importancia enorme de sus funciones sociales tanto como el volumen de su actividad económica, una de las instituciones del Estado que con mayor eficiencia técnica, con mayor honradez y con mayor acierto deben manejarse

Siempre hemos creído y sostenido, que la Caja del Seguro Social debe ser, por la importancia enorme de sus funciones sociales tanto como el volumen de su actividad económica, una de las instituciones del Estado que con mayor eficiencia técnica, con mayor honradez y con mayor acierto deben manejarse. Por ello, preocupados sinceramente, hemos seguido los pasos de la Caja uno a uno, desde su fundación, y hemos apuntado en más de una oportunidad los errores o las deficiencias, empeñados en criticar constructivamente, sin pasiones ni prejuicios, — puesta siempre la mira en los más altos intereses de la colectividad.

Es así, pues, como hoy tenemos que ocuparnos nuevamente de la Caja, a propósito de la renuncia que según lo informó hace poco la prensa diaria — presentó el Sr. Gerente de la Institución, don Arturo Volio Jiménez. Y, aun cuando posteriormente se anunció que ya el citado señor Volio había retirado su renuncia, es lo cierto que ha quedado flotando en el ambiente una sombra de dudas y de sospechas sobre los motivos verdaderos de tal actitud del Gerente: — que por fuerza es sintoma aparece de que en el caso hay

La Institución del Seguro Social no podrá llenar los servicios importantes para que fué creada, no podrá desenvolverse libremente, en beneficio de la colectividad toda, ni podrá atraerse la comprensión y el respeto de los costarricenses — sin distinciones de clases ni de partidos, que en el caso son inconcebibles o absurdas — mientras la anormal situación creada por la superlativa y unilateral influencia del comunismo no sea eliminada de tajo, sin contemplaciones de ningún género

Nuestro Partido, como primera medida, ha pedido ya en su programa de acción política que se verifique una auditoraje en la Caja del Seguro Social para que el público sepa y entienda cuánto cuesta ya el Seguro, y dónde y cómo están invertidos los dineros

mar de fondo, — siendo general el comentario de que en realidad existe una tirante situación entre la Gerencia y una cierta argolla o "mafia" comunista integrada por empleados que ocupan los puestos de mayor responsabilidad en la administración — gracias a las privilegios del Partido Comunista, que, sin lugar a dudas, impuso sus nombres a los puestos desde la dichosa época de Calderón Guardia, atendiendo a zonas de conveniencia política antes que a capacidades o méritos morales o intelectuales de los favorecidos.

Esa argolla comunista o comunizante constituye un verdadero tumor canceroso enquistado en el cuerpo de la Institución y ha entorpe-

cido la buena marcha y la buena administración de ésta, tanto por la parcialidad creada en beneficio de la "clase comunista" como porque ha alejado de allí a muchos valiosos elementos que hubieran podido prestar servicios con eficiencia y honradez. En el público son constantes las quejas por la deficiencia de los servicios médicos de la Caja que aun no han podido ser organizados satisfactoriamente, siendo notorio que la institución se ha visto obligada a reclutar cuanto médico recién graduado llega al país deseoso de asegurarse algún sueldo, aun a riesgo de verse sometido a una verdadera explotación. Y esa desorganización de los servicios médicos obedece, entre otros factores, desde luego, a un cierto distanciamiento, existente entre la mayoría del cuerpo médico del País y la Caja, gracias a la intervención político-demagógica de los camaradas en esta última.

La Institución del Seguro Social no podrá llenar los servicios importantes para los cuales fue creada, no podrá desenvolverse libremente, en beneficio de la colectividad toda, ni podrá atraerse la comprensión y el respeto de los costarricenses — sin distinciones de clases ni de partidos, que en el caso son inconcebibles o absurdas, — mientras esa anormal situación creada por la superlativa y unilateral influencia comunizante no sea eliminada de tajo, sin contemplaciones de ningún género. De otro modo, el fracaso del Seguro Social no tardará mucho en Costa Rica y ello será de funestas consecuencias. Es tiempo todavía de sanear la Institución, de reorganizarla con criterio técnico antes que con criterio político; de darle la verdadera y propia fisonomía que en la teoría y en la práctica le corresponde de organización destinada al servicio de todo el pueblo costarricense, sobre cuyas espaldas está pesando el costo de su mantenimiento. Es preciso que haya confianza y claridad y no desconcierto e incertidumbre. Nuestro Partido, como primera medida, ha pedido ya en su programa de acción política que se verifique un auditoraje en la Caja del Seguro Social para que el público sepa y entienda cuánto cuesta ya el Seguro y dónde y cómo están invertidos los dineros. De otro modo, no podrá haber confianza ni simpatía hacia la Institución. Y si ha habido malos manejos o malversaciones, como se afirma en la calle, que se sancione sin contemplaciones a los responsables, en dos palabras: es necesario sanear el Seguro Social — como único medio de evitar un desastre.

**JOSE FRANCISCO CARBALLO QUIROS**  
— Y —  
**ALFREDO TOSI BONILLA**  
ABOGADOS Y NOTARIOS  
OFICINA: 25 varas al Oeste de la Botica Francesa  
TELEFONO: 6158

## NOTA LUCTUOSA

Ayer falleció en la ciudad de Cartago el DR. JESUS GUZMAN CENTENO. Fué el Dr. Jesús Guzmán un hombre luchador que dedicó su vida al ejercicio de la noble profesión de la Medicina. En sus actuaciones públicas se distinguió siempre por su inquietud a favor de las buenas causas y así ocupó lugar destacado en el movimiento opositorista cartaginés. Fué uno de los miembros fundadores del Partido Social Demócrata en Cartago y desempeñaba funciones en el Comité Provincial respectivo. Sus funerales, que se celebraron ayer mis-

mo en la tarde, fueron expresión del sentimiento producido por su muerte; a ellos asistió una delegación del Comité Ejecutivo de nuestro Partido, y en nombre del Comité Provincial de Cartago pronunció una oración fúnebre el compañero Luis Barahona. Al dar tan sensible noticia, ACCION DEMOCRATA enluta sus columnas por la pérdida de un compañero así como por la pena que aflige a la distinguida familia del extinto, hasta quienes hacemos llegar la más sentida condolencia.

HOY EL MUNDO... (Viene de la pág. PRIMERA)

bertad humana de América. En esta situación crucial, en que ya debían tomarse medidas preventivas, muchos de los responsables de velar por la supervivencia de la Democracia siguen fumando el opio de la opulencia pasajera, y otros saboreando el manjar que el despojo de los dineros populares les proporciona. Ojalá que cuando despertemos de este letargo no sea ya demasiado tarde para convencernos de que solamente somos infelices esclavos o candidatos al fusilamiento. La llamada de atención del senador norteamericano Randolph, pese a la demagogia que hacen los periódicos al servicio de la oligarquía, es de muy honda significación, y además una seria advertencia a los que creen que no es preciso estar alerta por el mantenimiento de la civilización, la libertad y el decoro universales.  
M. F. D.

# Por la Realización Técnica de Auditorajes - que se harán públicos - en la Caja de Seguro Social y demás instituciones similares.

(Plataforma de Acción Política inmediata del Partido Social Demócrata).

## ACCION DEMOCRATA

Organo Oficial del Partido Social Demócrata  
Dirige Lic. JOSE FCO. CARBALLO.

Redacción: Comité de Prensa del Partido  
Teléfono: 4595

Administra: Comité Administrativo del Partido

Teléfono: 1814

Apartado de Dirección y Administración: N° 1360

Precio al Pregón 10 Cts. — Número atrasado 20 Cts.

## El fallecimiento del Dr. Jesús Guzmán Centeno, distinguido cartaginés y entusiasta socialdemócrata, causa gran pesar a la ciudadanía honesta del país

Debemos expresar, en esta ocasión y por este semanario, algunas sinceras manifestaciones de reconocimiento por la meritoria labor que en pro del mejoramiento colectivo realizó el Dr. Jesús Guzmán Centeno, distinguido cartaginés que formaba parte — como uno de sus mejores afiliados — del Partido Social Demócrata y que falleció el martes 19 próximo pasado, en su ciudad de Cartago.

Es un deber honrar su memoria y lo aceptamos gustosos, como corresponde a una juventud que aprecia con sinceridad a aquellos ciudadanos que en sus actuaciones particulares y públicas persiguen siempre honrados y nobles propósitos.

Aunque en su vida de profesional se distinguió como pocos, que hemos referirnos en estos apuntes a sus actividades políticas de los últimos años porque en ellas se mostró como un ciudadano ejemplar para aquellos que desean una transformación política, social y económica del país.

A pesar de que ya tenía vivido muchos años — más de sesenta — acudió entre los primeros y con gran entusiasmo al llamado que los que en 1944 formábamos la Filial de Cartago del Centro Para El Estudio de Problemas Nacionales, le hicimos a un grupo de cartagineses a quienes les reconocíamos suficientes prendas intelectuales y morales para formar el Partido Doctrinario — que era nuestro objetivo. El cansancio de los años no le impidió acoger con gran determinación nuestros ideales que, para llegar a realizarlos, habría necesidad de sacrificios y de dura e infatigable labor. Sus ocupaciones profesionales no le permitieron formar parte de un Comité especial pero no por eso dejó de ser uno de los más cumplidos y eficientes partidarios. Todos recordamos sus enérgicas condenatorias de los politiqueros y también sus sabias disertaciones acerca de los problemas fundamentales que en Costa Rica es necesario resolver.

En pocas ocasiones hemos podido conocer a una persona que como el Dr. Guzmán tuviera tanta fe en la realización de ideales políticos por parte de la juventud. El comprendió que necesitábamos del consejo de los más experimentados y

no dudó en dárnoslo, con entusiasmo y cariño. En una de las reuniones que celebramos en el local del Partido, el Dr. invitó a los cartagineses a concurrir a ese sitio a escuchar la "cátedra política" que las nuevas generaciones costarricenses dictaban para que cada uno alcanzara la cultura cívica que le permitiera desempeñar eficientemente su función como ciudadano de una auténtica democracia. En esa y en otras ocasiones hizo un vehemente llamado a los jóvenes de Cartago para que engrosaran las filas del Partido Social Demócrata y dijo: "que si alguien se expresara con sorna o simplicencia, que nuestro Partido está integrado por jovencitos de dieciocho, diecinueve o veinte años, el contestaría; y esos jovencitos no serán los hombres del mañana? A los viejos nos toca, y a ellos hago extensivo mi llamado, dejar sembrados los surcos para que cosechen los jóvenes".

Fueron aquellas expresiones de un espíritu noble y tolerante que hemos sabido recoger y apreciar muchos cartagineses. Su meritoria labor en pro de la salud política del país y de la colectividad cartaginesa, hacen que su fallecimiento cause profunda pena. El Partido Social Demócrata ha perdido un magnífico elemento y aunque los de Cartago no podremos obtener más su colaboración material, los que nos honramos en ser sus correligionarios crearemos siempre que nos acompañe en nuestras actividades patrióticas, alentándonos con su fe y aleccionándonos con su saber. Y cuando los postulados de nuestro Partido tengan feliz realización, él estará presente en nuestra memoria para testimoniarle el reconocimiento de sus partidarios y discípulos por la tarea de haber contribuido poderosamente a impulsar una causa tan noble.

Queremos hacer llegar hasta la familia del extinto nuestra sentida condolencia especialmente a su señora esposa doña Herminia López Calleja de Guzmán, a sus hijos Conchita Guzmán y Dr. Vesalio Guzmán y a su hermano Lic. Luis Guzmán Centeno, ambos valiosos partidarios social-demócratas.  
Cartago, 20 de Marzo de 1946.

## DON TEODORO PICADO... (Viene de la pág. PRIMERA)

placas 4115 a nombre del señor Santiago Calderón. De Ud. con toda consideración muy atento y seguro servidor. — (f) Teodoro Picado. — Yo, Santiago Calderón Solano, mayor, casado, vecino de San José, solicito se inscriba a mi nombre el camión a que se refiere la presente orden, comprometiéndome a traspasarle seguidamente a don Santos López P., quien ha hecho el pago correspondiente. — Atentamente, f) S. Calderón Solano. Cédula N° 144261. — (Este camión había cambiado sus placas N° 15 por las N° 4115 el 15 de Enero de 1946. Hay una razón de recibido que dice. — Contaduría Gral. de Tránsito. Recibida del interesado a las diez horas del veinticuatro de Enero de 1946. (f) Noé Mario Marín M. — Auxiliar de la Contaduría.

CARTA-VENTA N° 28 del REGISTRO DE TRASPASOS N° 63. — Señor Contador Gral. de Tránsito. — Presente. Estimado señor. Por medio de la presente carta-venta, hago constar que yo, Santiago Calderón Solano, comerciante, mayor, casado, y vecino de San José, vendo libre de prenda y gravámenes al señor Santos López Pintor, mayor, casado, y vecino de San José mi camión que tiene las siguientes características: Marca de Fábrica Dodge. Motor N° T-41-17119. Modelo 1937. Estilo Carga. Asientos tres. Tonelaje dos y media. N° de placas 4115. Valor ₡ 4.000.00. Yo, Santos López Pintor de igualdades nates dichas ya, acepto de conformidad la venta anterior y solicito a ésta Contaduría Gral. de Tránsito, se inscriba este vehículo a mi nombre. En fe de lo cual firmamos en la ciudad de San José a los veintiocho días de Enero de mil novecientos cuarenta y seis. (f) S. Calderón Solano. Cédula N° 144261. (f) Santos López Pintor. Cédula N° 22430. Hay una razón de recibido que dice. Contaduría Gral. de Tránsito. Recibida de los firmantes a las 10 horas del día 28 de Enero de mil novecientos cuarenta y seis. (f) N. Mario Marín Maroto. Auxiliar de la Contaduría.

ES CONFORME: Dada en la ciudad de San José a los veintidós días del mes de Marzo de mil novecientos cuarenta y seis. A solicitud escrita del Sr. Lic. José Fco. Carballo Quirós. Se agrega y Cancela el timbre de ley por valor de un Colón.

RAUL ACOSTA.

## NUESTRA FRACCION... (Viene de la pág. TRES)

tribunales. Pero esa garantía solo puede existir si la Corte Suprema de Justicia se halla bien integrada, con hombres escogidos por su probidad y su idoneidad, y no por cálculos personales o políticos.

En relación con la elección que se avecina, hemos sido informados de que el Poder Ejecutivo y su mayoría incondicional en el Congreso, están planeando llenar la Corte con abogados incoloros, figuras mediocres, politiqueros fracasados y amigos o deudos de los altos funcionarios ejecutivos, cuyos nombres concretos estamos en disposición de dar en nuestro próximo número. Sabemos también que el Congreso pretende castigar a ciertos Magistrados por el delito de haber juzgado algunas veces de acuerdo con la ley y en contra de los intereses oficiales, no reeligéndolos en mayo. Es decir, que tal vez 6 o 7 nombres nuevos irían a la Corte de Justicia, produciendo una situación difícilísima para la ciudadanía que no podrá confiar ya más, en los aspectos públicos ni privados de su vida, en los tribunales.

Aunque el PARTIDO SOCIAL DEMOCRATA propugna en su programa una reforma constitucional que garantice en forma absoluta la independencia del Poder Judicial, y su integración en forma distinta a como hoy se hace, en su programa mínimo de postulados in-



## Propaganda Internacional

Si de algo ha cuidado siempre la oligarquía reinante en el país es de su crédito internacional.

En las revistas cubanas, mejicanas o norteamericanas aparecen a menudo artículos más o menos largos, pagados o inspirados por el gobierno tico, en las cuales se hace la apología de éste y se tilda a la oposición y sus hombres más representativos de conservadores y reaccionarios (recordamos ahora los artículos, con fotografías y falsos documentos, que publicara hace meses la revista mexicana TIEMPO tildando de totalitario y simpatizante de nazis y fascistas, al ilustre desaparecido Licenciado León Cortés Castro llegando hasta tildarlo de "Peligro Continente"). Dicha propaganda ha estado destinada a crear en el exterior la falsa impresión de un gobierno progresista, apoyado por una izquierda moderada, y combatido por una oposición conservadora e intransigente, donde sólo existe una administración desorganizada y corrompida, cuyos únicos simpatizantes o sostenedores son los que entrecieran su padre político, Calderón Guardia, y el exiguo y militarizado partido comunista criollo.

Dicha propaganda exterior, creada por el anterior gobernante y sostenida por el actual, es la que ha venido a producir notas tan erradas como la que TIME diera de la muerte del Sr. Cortés en la que lo tildaron de persona de ideas totalitarias; es la que permite a los delegados de la Administración Picado llenarse la boca por todo el Continente hablando de la maravillosa democracia en que nuestro país vive y de lo popular que es el actual mandatario; es la que autoriza a René Picado para dar a distintos periódicos de Centro América los reportajes, faltos de sinceridad y contenido, que ha venido reproduciendo la Prensa Libre. Es en suma, la que ha permitido a nuestros oligarcas no haber entrado en el catálogo de los tiranuelos, civiles o militares, que infestan muchos de los países del continente americano.

Es sintomático dicho proceder de la oligarquía; demuestra hasta qué punto ha descendido moralmente. Un gobierno legítimamente democrático como tantos que ha tenido nuestra tierra, no necesita jamás de propaganda pagada en el exterior; le basta como recomendación única la que de él den las personas que visiten el país, los viajeros que salgan rumbo a otras tierras.

Pero basta que un régimen se encuentre en una situación de impopularidad manifiesta, tal como el que soportamos, para que entonces emplee dinero del Estado para hacerse el autobombo en el exterior; sin ir muy lejos tenemos el caso de Somoza que hace comprar periódicos y escritores para la exaltación de su figura y de su gobierno en Costa Rica; tenemos también, triste es decirlo porque indica el camino por el cual

vamos, la propaganda que lleva a cabo nuestro gobierno para sincerarse ante la opinión americana.

Las declaraciones del senador norteamericano Randolph en la semana pasada de nuestro país, diciendo que es un foco de propaganda comunista en Centro América, son el primer brote de reacción contra la propaganda gobiernista. El que ellas hayan venido a dar la voz de alarma sobre la verdadera situación en que vive y sufre Costa Rica significa un avance sobre el desconocimiento en que se había colocado a los otros países de nuestros problemas y nuestras lacras sociales. No sirvieron para la Comisión de congresistas norteamericanos que nos visitara, las clásicas cortinas de humo que se tienden a todos los visitantes con el fin de impedirles establecer contacto con la realidad ambiente; a todos se les abruma de atenciones rociadas con discursos sobre democracia y confraternidad de pueblos, para que no lleguen a adquirir ningún contacto con la opinión pública no abandonándolos hasta el momento de tomar el avión para que, no habiendo podido percibir absolutamente la verdadera vida política del país, deban contentarse con repetir las eternas historietas de que nuestra patria es la Suiza de América, que su democracia es perfecta, y otras cosas por el estilo.

La afirmación del senador Randolph no debe dejarse pasar desapercibida; es la primera base que nos presenta para luchar contra una de las armas más desleales de la oligarquía: la propaganda internacional. Es esta la hora para que expliquemos al Continente, a la América toda, que además de foco comunista, nuestro país asume las características de tiranía encubierta porque el pueblo se le ha arrebatado el derecho de elegir y los gobernantes usan de la organización estatal para satisfacer únicamente sus necesidades y las de sus amigos, olvidándose de las nacionales que deben ocupar el primer lugar. Todo aquel que posea contacto con extranjeros, todo aquel que salga del país, debe alzar su voz para explicar las desgracias de lo que se conoce como democracia costarricense, lo que hemos perdido y la forma en que estamos luchando por ganarla. No nos anima al considerar dicha tarea como imprescindible el pensamiento de que nuestros problemas han de ser resueltos por mano extraña; todo lo contrario, nadie sino nosotros debe realizar la tarea de volver a ennoblecer nuestras instituciones con los sellos eternos de libertad y honestidad, nadie sino nosotros debe lograr nuevos rumbos para la vida política nacional. Pero cuando tomemos el camino necesario para lograr todo eso, será necesario que la opinión continental haya sustituido los falsos informes de la constante propaganda oligárquica por los informes veraces de nuestra situación que debe dar todo oposiciónista dondequiera que vaya y dondequiera que sea escuchado por un extranjero.

## A VECES NOS ENTRAN... (Viene de la pág. PRIMERA)

Benjamín Odio, Gilberto Avila y otros". Pues bien, habiéndose jurado por nuestro Partido esa política, de sobre está decir que la cumpliremos, dentro o fuera del Congreso. Lo decimos así, porque aún no sabemos — no habiéndose pronunciado el Tribunal Electoral de la Oposición — si nuestros diputados electos, que lo son los señores Doctor Antonio Peña Chavarría, don Francisco Orlich Bolmarcich y el Licenciado don Fernando Vargas, irán o no al Congreso. Caso de que vayan, la fracción parlamentaria social-demócrata será una garantía de que habrá lucha por una Corte bien integrada.

## CREMA DE ALMENDRAS FLORA

Para suavizar el cutis y las manos.  
Para usarla después de rasurarse.

# "El Cortesista" órgano del Partido Demócrata

Viene a sumarse, por lo que derivamos de su exposición, a la labor que desde su nacimiento se impuso "ACCION DEMOCRATA". Nos complace que haya un periódico más de la oposición, porque la tarea es ardua y necesita de la colaboración de todos

Sólo deseamos que sus Directores guíen este nuevo órgano de combate siguiendo siempre, y mirando siempre, por encima de toda otra consideración, los intereses del opositorismo, que hoy por hoy lo es la casi total mayoría de los costarricenses

AL HACER LLEGAR A SUS DIRECTORES NUESTRA VOZ DE SIMPATIA LE DESEAMOS A "EL CORTESISTA" LARGA VIDA

La semana pasada tuvimos la grata sorpresa de ver circular un nuevo semanario: "EL CORTESISTA", Órgano del Partido Demócrata. "El Cortesista" viene a sumarse, por lo que derivamos de su exposición, a la labor que desde su nacimiento se impuso "ACCION DEMOCRATA": lucha intensa y sin cuartel contra todo lo que signifique opresión, corrupción, despotismo, infidelidad, desvergüenza, fraude, cinismo, demagogia del Gobierno y del comunismo y sobre todo, lucha, decidida, por la restauración de la libertad de sufragio, que nos ha sido robada por la pandilla de salteadores electorales que forman el contubernio oficialismo-comunismo. Labor que, sin pecar de inmodestia, casi solos hemos llevado a cabo, en forma continuada, desde que con el triunfo sangriento de las bayonetas fué resuelto por Calderón Guardia el proceso electoral que culminó con el 13 de febrero de 1944. Desde entonces, (dos años se cumplieron el 26 de febrero próximo pasado) no hemos dejado de ponernos al servicio de la causa del pueblo y acogido con regocijo a los costarricenses que piensan y escriben como hombres libres, sin sujetar nuestro criterio a la conveniencia personal de pequeños círculos. Hemos hecho buenas estas palabras del primer Editorial con que vio la luz nuestro periódico: "Este semanario es de lucha, lucha sin fin. Nuestro objetivo no es el triunfo inmediato de una causa, o el castigo próximo de unos delincuentes. PERSEGUIMOS EL AFIANZAMIENTO

TO DEFINITIVO DE LAS INSTITUCIONES REPUBLICANAS EN COSTA RICA Y LA CONSOLIDACION DE SU CULTURA, mediante el esfuerzo lento y tenaz de los costarricenses, sin impacencias, sin descorazonamientos, con la serenidad de quienes se saben empeñados en una labor de siglos, en la que el fulgor de estrella de la meta lejana ilumina y exalta el progreso de cada día". Por ello nos complace que haya un periódico más de la oposición, porque la tarea es ardua y necesita de la colaboración de todos. Sólo deseamos que sus Directores guíen este nuevo órgano de combate siguiendo siempre, y mirando siempre, por encima de toda otra consideración, los intereses del opositorismo, que hoy por hoy lo es la casi total mayoría de los costarricenses.

No dudamos que "El Cortesista" decidida y abiertamente habrá de propugnar y apoyar todas aquellas medidas que en el seno de la oposición se tomen a objeto de encontrarle una solución, acorde con los ideales que ha movido a la compactación, al problema político que vivimos, que es el deseo unánime de los costarricenses, y que dentro de ese criterio cooperará dentro, y por el mantenimiento, de la unificación opositorista, fórmula que conceptuamos la mejor para poder algún día coronar las ansias de libertad política que el pueblo demanda. Al hacer llegar a sus Directores nuestra voz de simpatía le deseamos a "El Cortesista" larga vida.

**POR LA REALIZACION TECNICA DE AUDITORES — QUE SE HARAN PUBLICOS — EN LA CAJA DE SEGURO SOCIAL Y DEMAS INSTITUCIONES POR UNA CORTE SUPREMA DE JUSTICIA INTEGRADA POR MERITOS Y NO POR POLITICA. — (Plataforma de Acción Política inmediata del Partido Social Demócrata)**

Hilos para —

Coser — Tejer — Zurcir — Bordar  
De las mejores calidades INGLÉSAS Y AMERICANAS

**Tienda EL BUEN PRECIO**

de LUIS JIMENEZ A. SUCS.

Avenida Central — Frente al Mercado  
Apartado 201 — Teléfono 2311

# Exaltación Patriótica

A la memoria del ilustre caudillo Lic. Don León Cortés, ídolo de su pueblo.

De duelo la Patria, angustia y dolor op-rime las almas con justa razón. El hijo preclaro que otrora le diera esplendor y nombre, y a ella sirviera con lealtad y celo, rindió su jornada cuando más la Patria de él necesitara. Luchó con denuedo, con tenacidad, en bien de la Patria, para restaurar sagrados derechos, por su integridad, por fervor y celo por su bienestar. Como el sol poniente, dejó resplandor luz sobre la ruta en la que luchó con fé inquebrantable como hombre de honor. —Hombres de mi Patria: jurad a la vez ser dignos patriotas como León Cortés! Luchar con denuedo, con tenacidad — y a esta Patria amada, presto restaurar derechos sagrados a la libertad, que hoy restan prestigio a su dignidad!

O. de Z.

Heredia, Marzo 10 - 1946.

## El Comité Provincial del Partido Social Demócrata de Puntarenas se ha asociado al Duelo Nacional que produjo la inesperada muerte del Licenciado Don León Cortés Castro

En la tumba del insigne y querido Presidente de los costarricenses fueron depositadas bellísimas ofrendas florales por nuestros compañeros, y don Billo Zeledón, miembro del Tribunal de Honor de nuestro Partido y militante del Cantón de Esparta, pronunció una sentida oración fúnebre

El domingo 10 del corriente, el COMITE PROVINCIAL DEL PARTIDO SOCIAL DEMOCRATA DE PUNTARENAS, en compañía de gran cantidad de copartidarios, simpatizantes y miembros de la oposición de la ciudad de Puntarenas, y lugares cercanos, se trasladó a esta Capital con el objeto de rendir, en su tumba, un homenaje póstumo al gran caudillo de los costarricenses, Lic. don León Cortés Castro. El desfile se inició en la Estación del Pacífico, y a él se agregaron muchísimas personas de esta capital que acompañaron a los pun-

tarenenses hasta el Cementerio General. En la tumba del insigne y querido presidente de los costarricenses fueron depositadas bellísimas ofrendas florales por nuestros compañeros de Puntarenas y don Billo Zeledón, miembro del Tribunal de Honor de nuestro partido y destacado militante del Cantón de Esparta, pronunció una sentida oración fúnebre. En esta forma, la Sección Puntarenense de nuestro Partido se ha asociado al duelo nacional que produjo la inesperada desaparición del Lic. Cortés.

## Se han formalizado ya las primeras acusaciones contra delincuentes electorales

En Guadalupe van resultando comprometidos, de acuerdo con las pruebas aportadas a la investigación, el Jefe Político y Jesús Rojas, munícipe electo por el oficialismo

Nuestro Partido, por medio de sus personeros legales designados al efecto, ha procedido a formalizar las primeras acusaciones contra individuos de diferentes lugares que han cometido evidentes delitos electorales. eSguirémos en esta tarea, contra viento y marea, hasta dar en la cárcel con esos delincuentes para sentar un precedente, saludable por cierto en este ambiente de desmoralización política en que vivimos. Hoy debemos informar, que en GUADALUPE fué presentada una denuncia de esa clase, y de las pruebas aportadas a la investigación van resultando comprometidos, sin lugar a dudas, el Jefe Político del lugar y Jesús Rojas, munícipe electo por el oficialismo. Tan grave es la situación de estos individuos que el último ha debido nombrar un defensor que lo es el Lic. Franklin Solórzano. El señor Alcalde, don Hermenegildo Araya, viejo y competente servidor de la justicia, ha actuado en la mejor forma y por ello ha sido posible enjuiciar a esos dos delincuentes políticos. Informaremos más detalladamente sobre este asunto en próximo número, y esperamos, confiados en la justicia, que habremos de dar en la cárcel con todos estos traficantes políticos.

## Ceremonias religiosas en Escazú en memoria del Licenciado don León Cortés Castro y de don Rubén Fernández Meléndez

El 3 de abril próximo entrante, en la Iglesia Parroquial de ESCAZU, habrán de celebrarse ceremonias religiosas en sufragio del alma del Lic. don León Cortés Castro y del recordado ciudadano don Rubén Fernández Meléndez, quien fuera muerto a manos de los comunistas en forma alevosa. Por este medio invitamos a todo el pueblo opositorista del Cantón de Escazú a rendirle este tributo póstumo a dos ciudadanos desaparecidos en plena lucha contra la imposición y el fraude. Las ceremonias comenzarán a las 8 de la mañana.

## CAMIONES PARA MUDANZAS

Y TODA CLASE DE TRANSPORTES

Teléfono 3162  
Apartado 1793

Pídalos a la Empresa  
**ZELEDON HERMANOS**

La Empresa que sólo desea servirle

## Es urgente la organización

Estarán bien cosechadas las derrotas que vengan por falta de organización de los sectores opositoristas, nos dice el señor Juan Mendoza

Don Juan Mendoza, el habitual colaborador de este semanario, y buen amigo de la casa, se ha servido entregarnos las siguientes líneas: Yo creo honradamente que la oposición debe hacer un examen de conciencia. Un examen sincero, en el que se haga un balance implacable de los aciertos y los errores: Sólo en esta forma es posible pretender que los partidos opositoristas lleguen alguna vez a conquistar el Poder.

La última campaña electoral demostró, confesémoslo sinceramente, un gran deseo de servir por parte de todos, y una gran desorientación; por causa de la premura del tiempo, y por los sistemas personalistas que desgraciadamente rigen en mucho nuestras prácticas políticas, no fué posible crear la gran organización de combate en que descansan las aspiraciones de nuestro pueblo. Por esto, las elecciones pasadas fueron una farsa, tan farsa como cualquier otra; y el pueblo costarricense volvió a sufrir en carne propia, la amarga tragedia de verse burlado sin tener en sus manos los medios para impedir la burla.

Y en esto debe colocarse la atención de todos los hombres que se dicen directores de opinión pública: en dar al pueblo los medios adecuados para que haag respetar sus votos. Pero dar a las gentes medios concretos, organización definida, procedimientos claros, y no hacer promesas de que las cosas se han de resolver por vigorosas fórmulas de felicidad, que son efectivas sólo en la voz entusiasmada de los oradores.

El pueblo, la gran masa que forma el grueso de la oposición, está en la obligación de exigir de todos sus conductores, un plan de lucha claro que garantice a los costarricenses que no seguirán siendo burlados eternamente por los manolos, los popos y demás componentes de la argolla oficialista. El pueblo, en conjunto, debe hacer presión sobre los líderes, para obligarlos a trabajar en este sentido. Porque es absurdo pensar que las cosas se resolverán con sólo la buena voluntad de los que usurpan el Poder. Hemos aprendido dolorosamente, cuál es el valor de las promesas oficiales. Hemos oído de labios del que se hace llamar presidente, las más halagadoras promesas. Lo hemos oído prometiendo castigar a los delincuentes, pero todos sabemos que los delincuentes andan felices de la vida por las calles, riéndose de las palabras oficiales. Mientras no haya una sanción para los culpables, no podemos creer en las majaderías que bajan de la casa presidencial.

Allí están, si no, ese par de delincuentes cartagineses, condenados a prisión por el más alto tribunal de justicia, gozando con toda tranquilidad el fruto de sus fechorías. Los Penchos que son condenados por los tribunales, son llamados a la casa presidencial a ocupar funciones de responsabilidad. El puesto se crea para ellos, haciendo derroche de dineros públicos que están haciendo falta para nivelar el presupuesto. Así como éste, son todos los casos. No hay sanción para los delincuentes; pero sí hay la promesa de que serán sancionados en un futuro remoto que cada vez aparece más lejano.

Y mientras esto sucede, qué debe hacer la oposición? En el pensar humilde de este costarricense, que no pretende ser sino el más humilde de todos los ciudadanos, se hace urgente la organización. Se hace imprescindible. Si la oposición no se organiza, cosechará en el futuro derrotas aplastantes. Yo me atrevo a decir que esas derrotas estarán justificadas si la organización no se hace por falta de diligencia o de trabajo.

Por eso me han gustado algunos artículos de este periódico en ese sentido. Yo estoy de acuerdo con ustedes en este asunto, y por eso les digo mi parecer. Espero que serán tan bondadosos como siempre dándoles cabida a estos pensamientos de un costarricense cualquiera, y les hago ver que hacen bien en luchar por la organización. En ella, sólo en ella, está la salvación de la democracia costarricense.

Juan Mendoza.

**Encargue:**  
Todo trabajo de Ingeniería e INGENIERO

**RAFAEL E. ROIG V.**

Teléfono: 5319 Of.

Oficina: Calle 3 Av. 1-3  
Teléf. 3201 Habitación

SAN JOSE  
Apartado 523

*Emplazamos al Ministro de Fomento para que diga al País por qué permitió que fuera regalado a "MITAJUANA" el camión N° 4115. — ¿Tuvo el Ministro conocimiento de este hecho? ¿Lo apadrinó o no supo nada de él? ¿Qué hace entonces en su dependencia el Ministro de Fomento, que mientras se queja del exiguo presupuesto que se le pretende asignar, permite una sangría de ₡ 11.000.00 que es el precio real de ese camión? ¿No cree el Ministro que la verdadera defensa de los intereses económicos de los trabajadores de Fomento, y del país, radica en la custodia que debe llevar a cabo en los bienes de su dependencia?*

## NECESITAMOS UN AGENTE DE ANUNCIOS

Pedimos colaboración a todos nuestros amigos, a fin de que nos ayuden en esta tarea de los anuncios. Rogamos ponerse en contacto con nuestra oficina en San José. Teléfono 1814